
“有句话叫‘选择大于努力’，选择的背后就是认知，所以我们的一生都在为认知而买单。”9月3日，张琦携带
她的首部图书作品《认知破局》来到成都，在文轩BOOKS书店做了一场分享。这位在短视频领域靠着分享企业
经营之道收获大量粉丝的商业导师、知识博主，在现场也证明了她强大的人气：现场座无虚席，不少读者自发带
着花，人手一册《认知破局》，全神贯注听她的分享。

在活动中，张琦真诚回顾了18年服务于中小企业的资深从业经历，围绕如何优化商业逻辑和商业模式，阐释
了认知力对个人及企业成长的重大影响，引领现场读者走入一场“认知破局”之旅。

认知力为何重要？
短视频博主出书解读如何“破局”
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张琦在现场作分享。

从五大层面展开阐述
处理好焦虑压力会变为动力

什么是认知？张琦认为，认知是人

们看待事物的高度、角度和维度。每个

人走过的路、见过的人、做过的事、见过

的世面，以及和身边朋友天天聊的话

题，都构成认知的形成因素。“其实我们

一生都在变现自己的认知，择业、择偶、

创业都是认知的变现。读书、做事、结

交高人都是为了丰富生命、提高认知。

创业是人生的一场修炼，赚钱是水到渠

成的结果，所以我们更要专注于过程，

而非焦虑结果。唯有学到老，才能活到

老。”她认为，人跟人的竞争归根到底是

脖子以上的竞争，你的认知、你的思维，

决定了你和别人的不同，也决定了你能

走多久、走多远。

张琦来自云南，父母都是普通国企

职工。她读完大学后留在成都，从事

与企业教育有关的管理咨询培训工

作。“我在这个行业一干就是18年。在

这期间，我从一线业务员到经理、事业

部负责人、分公司总经理，再到后来老

板的突然离开让我被迫创业。大多数

人创业是从零开始，而我却是从负数

开始。我18年如一日，坚持为中小企

业服务。2022年借助新媒体让大家认

识了我，这一年很幸运地获得了几千

万用户的关注与喜爱。我很幸运，我

为各行各业服务的 18 年，也是中国

经济飞速发展的 18 年，我们经历了

浩浩荡荡的中国城市化进程，也见证

了中国互联网经济的高速发展。而

今我们国家的新能源、高科技（如人

工智能）产业正在迅速崛起。”张琦在

书中写道。

张琦善于把商业的思维和企业家

的精神，用自己的经验与思考、创造性

语言、满满的激情，影响、传导给大众，

2022年对张琦来说是丰收的一年。她

的短视频作品在全网收获100多亿播

放量，线上课程服务超过30万学员，线

下赋能超过3万学员。这一年她还非

常荣幸地获得了“中国十大品牌女性”

的荣誉，“我深感流量的背后是责任，希

望未来通过我们的努力，能够让更多女

性的声音被听到，更多女性的成长被看

到。也希望我们能够持续地为用户带

来优质内容，继续帮助更多创业者获得

事业和人生的成长。”张琦说。

在获得巨大关注后，张琦被很多人

解读、支持，但也不乏质疑，“我要感谢

那些给予我支持与喜爱的人，也感谢那

些质疑让我变得更加坚定与自信。有

人问我，害不害怕自己流量下滑，被大

家遗忘？我几乎脱口而出地说，不怕，

因为一定会有那一天，没有人会永远

红，没有人会一直拥有流量。这段人生

的经历已经足够奇妙，我很感恩，也很

知足，红的时候就去享受，享受工作的

充实带来的价值与成就，不红了就去认

真享受生活。我一直认为人生最重要

的不是追求所谓的完美和成功，而是真正

勇敢地为当下而活。认真去爱，去付出，

去体验，去经历，努力在这个过程中去遇

见、创造更好的自己。这样的人生我认为

大多数人通过努力都是可以拥有的。”

张琦的爆红，主要得益于她的短视

频和直播课内容。她把短视频里的精

华内容，经过整理汇集后，集中在了《认

知破局》这本书中。全书分为认知篇、

战略篇、方法篇、心法篇、趋势篇和番外

篇六部分内容。她独特的观点和认知

对已经形成思维定式或正陷入思维困

局中的企业管理者、个人都能起到发人

深省的作用。

《认知破局》从认知、战略、方法、心

性和趋势五大层面展开阐述，具体到每

篇，张琦都是先谈案例，结合案例引发

读者思考。对于现在不少人提到的焦

虑压力、情绪内耗，张琦有自己的分析，

“如果你现在处于一种很焦虑的状态

中，不要匆忙做决策，不要着急去做事

情。建议你静下来、沉淀下来，多去学

习，多去结交高人，提升自己，为自己

做好准备。”她认为，没必要把焦虑完

全当作敌人，“如果把焦虑处理好了，

它有可能会成为让你变得更好的动

力。在一个经济高速发展的国家或地

区，在一个人人都很努力、都很拼命的

时代，没有人可以独善其身。我们要

学的不是不去焦虑，而是要学如何与

焦虑共处。”

对于很多人经常提到的乐观、悲

观，张琦提到，“一个人如果同时拥有乐

观和悲观两种不同的情绪，并能平衡好

它们，那此人一定有大智慧。”

近些年，关于企业管理，很多人会

提到风口、变化趋势等等。张琦在书中

提醒大家，在关注变化的同时也不要忘

了“不变”的力量，“真正的高手除了关

注这些变化、这些风口，他们最重要的

是关注那些不变的东西。关注在三五

年甚至十年以内，这个领域什么东西是

不变的，以及值得他们去投资时间、精

力的事情。所以，我们既要关注什么是

变的，也要关注什么是不变的。”

警惕自嗨式创业：
创业要真正找到服务的人群

虽然谈的是商业的事，但张琦认为

天下很多事情道理是相通的，商业跟恋

爱的本质就是如此。她在书中写道，爱

是信任，爱是尊重，爱是平等的对待，爱

是去成就他。它是最强的力量。所以

她建议一个人不要把生活寄托在“别人

爱不爱我”上，当你需要爱的时候，你不

要去“索爱”，你要“去爱”，达成双向奔

赴、彼此给予、相互成就的状态。用在

商业的逻辑上也是如此，“如果你能成

就别人，你能帮助别人，你就能够领导

更多人。”在此她也提醒一些创业者不

要陷入“自嗨式创业”。曾经有人跟她

说，“我心里太苦了，为了创业都离了三

次婚了，我的伴侣没有一个人能理解

我。”张琦问他，你创业是为了什么？他

说，为了实现自己的梦想。在张琦看

来，这位创业者处于一种全力以赴的状

态，他觉得自己很悲壮，其实这是一种

自嗨式努力，到头来只能感动自己。“你

的梦想很重要吗？客户为你的梦想买

单吗？投资人为你的梦想买单吗？客

户会因为你变得更好吗？世界会因为

你变得更好吗？你的创业有什么意

义？如果你的创业只对自己有意义，那

你的创业就会变得没有意义。创业不

是感动自己，而是要真正找到你服务的

人群，为他们真正解决问题，创造价

值。”这是张琦对这位创业者的回应，发

人深省。

对于一些年轻人创业的认知误区，

张琦也一一点出。她认为经商不需要

把过多精力放在低质量社交上，“真正

成熟的人，懂得把时间用在真正有用的

事情上。多去做一些有价值的事，增强

自己的实力，你能创造价值，别人才会

给你机会。所以与其去讨好别人，参

加一些无聊的社交和无效的社交，不

如去提升自己的价值。把你热爱的变

成你擅长的，把你擅长的变成你的核

心竞争力、不可替代的能力，并把这种

能力和时代的红利、算法结合，这才是

你要做的。”

华西都市报-封面新闻记者 张杰
文轩BOOKS书店供图


